

Continúa la retirada italiana

DETALLE DE LAS BAJAS INGLESA EN OCTUBRE

BERLIN, 1º.—Informe oficial alemán.—Comunica el Príncipe Rupprecht que en el centro de la línea de Flandes, donde operan los ingleses, se efectuaron batallas muy encarnizadas el día de ayer. Durante la mañana el fuego de tambor se extendió a todo el frente desde el bosque de Nouthbourt hasta el canal Ipres Comines. Este cañoneo fué seguido durante todo el día por fuertes ataques británicos entre los ferrocarriles que desde Rouler conducen a Ipres, vía Langemarck y Zonnebeke. El peso de la embestida enemiga se dirigió contra la población de Paschendaele, la cual se perdió temporalmente debido a un ataque impetuoso contra los regimientos probados por la tempestad. La concentración de nuestra artillería obligó al enemigo a abandonar y la hemos defendido contra nuevos ataques, que dieron por resultado luchas muy tenaces hasta el amanecer. Nuestra artillería, peleando por ambos flancos del pueblo y las ametralladoras y rifles portándose con indomable constancia, repelieron al enemigo hasta la cenagosa zona de los cráteres.

WASHINGTON, 1º.—Se le ha aconsejado al Presidente convoque al Congreso a sesiones extraordinarias para declarar la guerra a Austria. Esta resolución se adoptó en reunión de la Sociedad de Defensa americana. Urge, además, el inmediato transporte a Italia de tropa y material americano, empleando para ello todos los barcos disponibles, incluyendo los vapores austríacos embargados.

WASHINGTON, 1º.—Ayer se puso en fuerza la ley de completa prohibición de la venta de licores alcohólicos en el distrito de Columbia.

LONDRES, 1º.—Hundimientos durante la semana pasada: De más de 1600 toneladas, 14; de menos de 1600 toneladas, 4. Pesqueros, ninguno.

LONDRES, 1º.—Informe oficial británico.—Entre las 10 40 y 11-30, aeroplanos cruzaron la costa con dirección a esta capital.

LONDRES, 1º.—En las operaciones de ayer, en la vecindad del ferrocarril Ipres Rouler, tomamos a 191 prisioneros, incluyendo a tres oficiales. Los combates de hoy en la vecindad del ferrocarril Ipres Staden, dieron por resultado ligeras ganancias de terreno y la mejora de nuestra línea. El regimiento North Staffords hire ejecutado con resultados excelentes una irrupción por el noroeste de Loos. Tomaron 40 prisioneros. Nuestras bajas fueron insignificantes como resultado de nuestro cañoneo. Se notaron muchos incendios en las posiciones de retaguardia italiana en el Tagliamento, cortando y capturando a sesenta mil.

LONDRES, 1º.—Oficial.—Como treinta aeroplanos divididos en siete grupos, participaron en la irrupción. Solamente tres unidades lograron alcanzar el centro de la capital. Tanto las averías como las bajas son ligeras.

LONDRES, 1º.—Informe oficial británico.—Comunica el General Allenby, que después de una marcha nocturna, los nuestros atacaron Beer-

sheba ayer por la mañana, mientras la infantería atacó desde el Oeste y suroeste, las defensas que cubren la ciudad. Los ginetes ejecutaron un movimiento flanqueador por el desierto, aproximándose a la plaza desde el Este; no obstante la tenaz resistencia que ofreció el enemigo, la ciudad se tomó al atardecer.

ROMA, 1º.—Oficial.—Se ha efectuado con el tercer ejército la retirada de la línea de Tagliamento; está casi completa.

WASHINGTON, 1º.—Según los últimos cables recibidos, Cadorna está empujando con rapidez las reservas con dirección al frente. Hay toda esperanza de atajar el avance del enemigo. En la batalla de Biansizza, murieron 30,000 alemanes, incluyendo a 2 generales.

LONDRES, 1º.—Informe oficial británico. Del cuartel general en la tierra santa avisan que fuerzas británicas capturaron Beersheba.

PARIS, 1º.—Informe oficial francés.—Por el norte del Aisne, cañoneo recio. El enemigo atacó sin éxitos los puestos pequeños por el norte de Loivre y por el noroeste de Rheims se efectuaron con éxito varias irrupciones contra las líneas alemanas cerca de Betancourt y por el suroeste de Squentin.

LONDRES, 1º.—Dice el corresponsal militar del Times: Aunque se aproxima la estación que se hará menear las operaciones en el frente occidental, no hay nada que pueda impedir a la continuación de la lucha en las llanuras italianas durante el invierno. Los alemanes nos llaman al frente italiano, aceptamos de muy buena voluntad la invitación, que una vez puestos allí haremos todo lo posible para agradecerles. Despachos del cuartel general italiano dice: reina el más perfecto orden. Está formada la nueva línea de defensa. La tropa está ansiosa de ofrecerle batalla al enemigo confiada en que podrá retornarle el golpe. Toda la fuerza británica en este frente puede retirarse sin perder una sola pieza. La tropa que compone el tercer ejército mostró muy buen genio durante la retirada. El Duque de Aosta se expresó seguro la noche del lunes que su ejército había salvado la mayor parte de su artillería.

LONDRES, 1º.—Comunica el corresponsal del Daily Telegraph en Milan que todo el tercer ejército del Carso logró retirarse con su artillería y material y está listo para combatir otra vez al enemigo tan luego llegue el momento oportuno. Se ha alejado el avance de los austro alemanes y se está efectuando la concentración sobre las llanuras venecianas. Centenares de oficiales y soldados convalécientes exigen que les despaquen al frente, solamente en Roma hay 800 de éstos. El desastre del Isonzo ha tenido el efecto de soldar a Italia como ninguna otra cosa lo podría haber hecho. Se está haciendo todo para combatir la invasión. Por todas las grandes arterias pasa una corriente constante de refuerzos a los puntos amenazados.

IRRUPCIÓN AEREA SOBRE LONDRES

WASHINGTON, 1º.—Oficial. El transporte fué torpedeado cuando hacía la travesía de regreso de Europa, pero pudo alcanzar un puerto amigo.

LONDRES, 1º.—Of. La irrupción aérea causó la muerte de ocho y estropeó a 21.

NEW YORK, 1º.—El corresponsal del Evening Sun que acompaña los ejércitos franceses comunica que el último esfuerzo de parte de Alemania para sostener el espíritu del ejército y la población civil consiste en el nombramiento de oficiales de propaganda cuyo oficio es contestar todas las preguntas que se les dirigen vengan estas de los soldados o de los civiles, toda respuesta ha de hacerse de modo que tienda a sostener el ánimo de los unos y el coraje de los otros. Todos los por menores de este nuevo departamento se concentraron en las bolsas de prisioneros reciente-

RAFAGAS DESAMPARADEÑAS

Como Secretario de la Alcaldía de este lugar está don Tobías Retana, joven muy consagrado y diligente que lleva la oficina al día y que atiende al público con solicitud y cortesía. Los vecinos están muy contentos con este empleado.

—Los merodeos y las raterías continúan por aquí, lo que da mucho trabajo a las autoridades y preocupa a los dueños, en especial los que imponiéndose algún sacrificio y gastos han hecho nuevas culturas. Es necesario proceder duro contra las gentes que no respetan lo ajeno y que descorazonan a los agricultores.

—Nos parece muy conveniente que los fondos escolares que se recogen de veladas y contribuciones, ingresen en la tesorería para el mejor control y correcta marcha. Seguros estamos que el activo tesorero don Rafael Solano, no cobrará sus honorarios en estas entradas. Sugestionamos el procedimiento ya que se prepara una nueva función.

—El Director se empeña por la marcha de su plantel y actualmente se hacen los repasos. Se espera la llegada del señor Inspector para dentro de pocos días y proceder a las notas de concepto.

—Las cogidas de café se iniciarán la semana entrante. La cosecha promete, pero no así el precio que aseguran va a ser muy bajo.

—Ojalá ya que se aproxima el verano, que se haga un buen turno en diciembre para ver si es posible adelantarse algo la iglesia que tanta falta nos hace.

—Nos dicen que algunas notificaciones de distrito son hechas por el alcalde en persona. Nosotros creemos que nos informado mal pues el procedimiento es viciado.

—«Tierra Nativa» habrá despertado admiración en otros lugares, menos aquí donde más bien ha traído resentimientos por algunos conceptos que se juzgan poco generosos para los habitantes.

Es de sentir tal opinión, que es muy general.

Corresponsal.

mente capturados. El documento está fechado 7 y 8 de Setiembre. El «Wohlfahrts Offiziere» contesta en él preguntas respecto la guerra y la renovación de comercio después de la guerra. El documento lleva rótulo «Muy secreto» contiene instrucciones a los oficiales de hacer todo lo posible para hacer que la tropa lea litera ra apropiado de la guerra y también hacer entender a la tropa de la manera más clara y palpable que la guerra ha de continuarse hasta que el enemigo haya abandonado toda idea de conquistas de territorio alemán.

AMSTERDAM, 1º.—Dice el Wezer Zeitung, de Bremen, que el golpe que se ha asestado a Italia es tan fuerte como el que obligó a Francia a trasladar su Gobierno a Burdeos pero es más formidable por la razón de que estamos más sabios y experimentados y calmos que en 1914. Aún los más pesimistas han de percibir ahora que Alemania es suficiente fuerte para ganar una paz a la fuerza del éxito en Italia, que dará por resultado un cambio completo de actitud de ésta hacia la Entente, lo cual si no se manifiesta ahora se manifestará en la conferencia de paz; una de nuestras miras principales es llevar a cabo las negociaciones de modo tal que no tendremos que tratar con Inglaterra respecto a los asuntos del mundo entero, sino con cada enemigo relativo a aquellos asuntos que le interesa directamente; Italia presenta el mejor punto de partida para este proceder.

BERLIN, 1º.—Informe suplementario alemán. En Flandes y Chemin des Dames cañoneo de variado carácter. En Italia se han efectuado con éxito otros encuentros que aumentan los prisioneros a 120,000, y los cañones a más de mil.

WASHINGTON, 1º.—Wilson telegrafió al Brasil lo siguiente: Permíteme hablar en nombre del pueblo y gobierno de los Estados Unidos manifestarle el verdadero gusto y profunda enhorabuena con que saludo la asociación de de nosotros y demás naciones en la guerra con Alemania, con la gran República del Brasil cuya acción en tiempo de crisis estrecha aún más los lazos de amistad que ya unen las dos Repúblicas.

LONDRES, 1º.—Bajas durante el mes de octubre. Oficiales muertos 1598; heridos 3864. Faltantes 338; tropa muertos 15576, heridos 57578; faltantes 4662.

LONDRES, 1º.—Informe oficial británico. Comunican del cuartel general: en África Oriental debido a una operación combinada entre las fuerzas británicas y belgas en la zona occidental sacamos a los alemanes de Mahenge. Ellos se retiraron a la vecindad de Mzangiru, sobre el río Kingoli situada al sur oeste de Mahenge. Una columna británica desalojó al destacamento alemán encargado de la obra de cubrir la retirada. Los alemanes abandonaron dos cañones.

BERLIN, Inf. of. alemán. Por occidente y oriente nada de importancia. Sobre el Tagliamento el enemigo que se sostuvo sobre la orilla oriental cerca de Pinzano Latisana fué empujado para atrás o fué capturado.

PETROGRADO, 1º.—Inf. of. ruso. En el frente septentrional, dirección de Riga, el enemigo en algunos puntos está retirándose a posiciones previamente preparadas, la retirada se efectúa con nuestra vanguardia en contacto constante con la retaguardia enemiga de modo que no hay razón para creer que la retirada permita que se pueda echar la tropa a otro frente. En el Mar Negro dos de nuestros destroyers hundieron un vapor turco que había sido averiguado por un submarino nuestro. Descubrimos en la bahía de Inada, dos vapores y un torpedero enemigo. Hundimos el torpedero y quemamos los dos vapores. Destruimos además la batería naval que allí se encontraba.

LONDRES, 1º.—Inf. of. británico. Por el norte y este de Ipres considerable cañoneo enemigo durante el día, nuestra artillería efectuó varios bombardeos de fuego concentrados sobre las posiciones enemigas. Prisioneros tomados durante el mes de octubre en el frente occidental 9125 incluyendo 242 oficiales, quince piezas de artillería grandes, 431 máquinas y 22 morteros de trinchera.

LONDRES, 1º.—El corresponsal de la Prensa asociada en el cuartel italiano no comunica que como indican los boletines los italianos perfectamente organizados se están sosteniendo contra el enemigo a cien millas al oeste de la Udina, los alemanes no lograron ejecutar su plan de pasar más allá del Isonzo e invadir el valle de Friuli envolviendo así el tercer ejército italiano que había ocupado Gorizia y el Carso, no obstante de que rompió la línea desde Plezzo hasta Tolmino. La resistencia de los contingentes escongados que se ofrecieron al supremo sacrificio, demoró de tal manera al enemigo que el tercer ejército tuvo lugar para pasar el centro y parte meridional del Isonzo en una retirada bien ordenada. El grueso del ejército italiano está intacto y listo para atacar al enemigo en contra ofensiva. La caballería italiana participó por primera vez en grande escala en las acciones. Ejecutó varias brillantes cargas por cuyo medio obstaculizó el avance del enemigo.

LONDRES, 1º.—En la cámara de los comunes Geldes manifestó que de los submarinos enemigos operando en el Mar del Norte y Atlántico y desde el principio de la guerra se han destruido entre el cuarenta y cincuenta por ciento.

PARIS, 1º.—Informe oficial francés.—No ha habido nada de importancia, excepto cañoneo en ambos sectores. Aeroplanos enemigos bombardearon Caais la noche del 31 de octubre y anoche Dunquerque. El daño fué insignificante. Tampoco hubo bajas entre los civiles.

La construcción de vapores durante los nueve meses de 1917 es el 123 por ciento mayor que la construcción durante todo el año de 1916

WASHINGTON, 1º.—Despachos recibidos en la embajada italiana de esta capital avisan que han llegado al Tagliamento refuerzos anglo franceses. Tanto los civiles como la tropa les acordaron muy entusiasta recepción. Los despachos no indican el número ni el carácter de las fuerzas.

La labor cultural de don Miguel Obregón

V

Hemos querido insistir sobre la enseñanza normal y los graves errores en que se ha caído por su consorcio con la enseñanza secundaria como muy bien se habrá visto por los diferentes párrafos que hemos copiado del señor Obregón, por la convicción que tenemos de que el problema fundamental de la escuela está en la buena calidad de los maestros. Inútiles serán los sistemas; carecerán de valor los métodos, los procedimientos didácticos, los textos por excelentes que sean, ante un maestro a quien le falta lo que debíamos llamar el espíritu pedagógico que por ausencia de él jamás podrá comprender ningún sistema educacional. El decreto de 6 de febrero de 1887 que creó el Liceo de Costa Rica, quitó en su artículo 9º todo el valor y trascendencia pedagógicas de una educación normal cuando estipuló que la Escuela Normal de varones de San José con su anexa a La Modelo quedaban refundidas en El Liceo. Igual error se cometió en el decreto de 14 de enero de 1888 que fundó el Colegio de Señoritas "destinado a la Enseñanza secundaria de la mujer y a la formación de maestras de la enseñanza primaria elemental y superior." Verdaderamente sorprende que los autores de aquella organización no tuvieron el concepto definido de la educación secundaria y de la educación normal como entidades enteramente distintas, pues únicamente la ausencia de ese concepto justifica el hecho de que se amalgamaron dos instituciones que en su valor pedagógico son en su objeto y fines completamente diferentes.

"Imprimir solidez, intensidad y unidad de enseñanza que se imparte en las escuelas del Estado —dice el señor Obregón— debe ser el principal objetivo del Gobierno en punto de educación popular. Factor ineludible para alcanzarlo es el maestro normal, el maestro formado en el medio especial y dentro las condiciones y de acuerdo con los fines exclusivos que ofrecen las escuelas normales; centros que repito, no admiten consorcio con los colegios de segunda enseñanza y cuya condición especial de vida es la independencia, el aislamiento, y un ambiente especial y exclusivo."

Los conocimientos, la práctica profesional del señor Obregón, así como la idea que él tenía formada del medio donde se desarrollaban las secciones normales, le llevaron al convencimiento de que aquellas secciones debían separarse de los colegios de segunda enseñanza, establecerse un centro especial con tendencia y fines exclusivamente destinados a la formación de maestros y por último separar esa institución de la capital para alejarla de "los peligros y seducciones propias de los grandes centros que deben evitarse a los jóvenes dedicados a una profesión tan severa como el magisterio."

Algunos altos funcionarios de enseñanza llegaron a comprender también las deficiencias en cuanto a la organización de la educación normal. «Nuestra enseñanza normal decía en mayo de 1892 el Subsecretario de Instrucción Pública don Manuel L. Brenes, necesita ser considerada como cosa enteramente aparte y desligada de toda otra clase de estudios. A eso llegará el gobierno no muy tarde».

El señor Subsecretario de Instrucción Pública, don Justo A. Facio, se expresaba en 1899 en los siguientes términos:

«El problema de la educación popular está siempre sobre el tapete para nosotros, pues nos hallamos bastante lejos del punto en que ha de tener satisfactoria y definitiva resolución, para que ella siga naturalmente desde allí, sin sacudidas ni saltos, las evoluciones lógicas del progreso. Sin embargo, si relativamente lejos de ese desideratum, no podría afeársenos con justicia que no trabajamos y que no trabajamos con sinceridad para llegar a él.

Notorios son los esfuerzos de ésta y de las pasadas administraciones en ese sentido; ellos han producido resultados más o menos provechosos y han llevado adelantos visibles a la escuela; pero he de permitirme observar que para que sea sólido y estable el edificio de la instrucción pública conviene poner los cimientos sobre los cuales ha de descansar de una vez: todo lo que sin ese trabajo previo se haga ha de ser endeble y ocasionado a desquiciamientos peligrosos. Esos cimientos no son otros que una Escuela Normal para la formación de maestros en armonía con las prescripciones pedagógicas, cuyo fin bien determinado es desarrollar metódicamente las facultades fundamentales del hombre futuro, para que después, cuando éste entre en lucha por la existencia, pueda hacer de esos elementos de éxito un empleo sano, conveniente y provechoso. La simple transmisión de noticias es cosa relativamente fácil, pero el objeto fundamental de la escuela moderna no es enseñar sino educar y esto requiere una preparación especialísima, que no puede recibirse sino es en un establecimiento ad hoc, es decir, en la Escuela Normal».

Posteriormente en otro de sus informes oficiales el mismo Sr. Facio señala, como el señor Obregón, los inconvenientes de las secciones normales anexas a los colegios de segunda enseñanza. «La sección normal del Liceo dice en su Memoria de 1900: ha continuado en el mismo pie; pero es de rigor admitir, desde luego, que ella no ha dado, en verdad, el fruto que se esperaba. Los estudios normales han consistido únicamente en un poco de Pedagogía y en lo demás no se han diferenciado cosa alguna de los que, en la sección de ciencias y letras, hacen los otros alumnos. Esta falta de preparación especial incapacita a los bequistas para seguir a conciencia la carrera del magisterio, que no conocen bastante y por la cual no llegan a adquirir verdadero gusto».

«Su mayor empeño al terminar los estudios es, pues, evadir el compromiso que con el Gobierno tienen para seguir en una escuela pública, y como la adquisición del título de bachiller, que por condescendencia se les ha otorgado, los pone en actitud legal de acometer estudios profesionales, casi nunca dejan de lograr sus propósitos. No es de lamentar, con todo, que el Gobierno se prive del servicio de preceptores que con tal proceder demuestran su poca inclinación por el magisterio.

«Ya por una causa o por otra, es lo cierto que la sección normal no ha dado los frutos que de ella se esperaba».

El señor don Zacarías Salinas, uno de los pedagogos más distinguidos que han llegado al país, se expresaba en los siguientes términos en 1901: «No tengo para qué repetir aquí, que la sección normal, que de tal sólo conserva el nombre, conviene separarla en absoluto del Liceo porque los maestros necesitan ser formados en establecimientos especiales».

Las notorias deficiencias observadas por los señores Obregón, Facio y Salinas, subsistían por mucho tiempo en ambos colegios y cuyas consecuencias son las que habrán visto ya a través de las atinadas observaciones de los funcionarios antes citados. No obstante hay algo de carácter social y de trascendencia que ha pasado inadvertido. Ha habido poca preocupación en estudiar las influencias del medio sobre las respectivas instituciones docentes, las cuales no en pocos casos, han desviado los centros de enseñanza de la obra educativa que estaban llamados a realizar.

Muy someramente el Director del Liceo de Costa Rica lo hizo comprender así en su informe de 1912. Su-

de —dice— «que los normalistas de las provincias, quienes reciben directamente su pensión, viven lejos de sus hogares, con libertad de hombres, en un medio corruptor como el nuestro, cuando no tienen todavía el discernimiento para resistir las influencias malsanas de ese medio». Otra observación no menos importante nos sugiere la influencia del medio con respecto a los estudios que hacen las señoritas en el colegio de la capital.

Dos influencias muy dignas de ser consideradas se ejercen sobre ella: la influencia de la institución misma y la del medio social donde se halla el establecimiento. La creación de becas para niñas pobres ha dado origen al acceso de señoritas, la mayor parte de procedencia humilde que al ingresar en el plantel experimentan desde los comienzos la presión de un ambiente de superioridad social de las alumnas de la capital. Las señoritas bequistas procuran ascender y colocarse al igual de sus compañeras, usando para ello de medios más o menos artificiosos que las hacen perder sus costumbres sencillas. Por otra parte, el medio social de la ciudad con los artificios de que adolecen siempre las mujeres, las puerilidades de la moda, el refinamiento exteriorizado en sus trajes y la influencia de los espectáculos teatrales, modifican el gusto y el carácter de las alumnas quienes con distinto género de costumbres, se asimilan las de una vida muy alejada de la realidad trayendo como consecuencia y producto, un tipo de maestra poco accesible a la vida rural donde la enseñanza va a adaptarse a las condiciones del medio. La maestra que el Colegio devuelve después, llega a su pueblo transformada en sus costumbres, contrariada en sus gustos y aún en su mismo hogar donde el ambiente le halaga ya muy poco. Las prácticas sencillas que otro medio las hizo perder no serán ya para estas maestras su mejor porvenir.

Tales reflexiones nos hacen justificar las atinadas apreciaciones del señor Obregón, cuando clamaba por el establecimiento de la Escuela Normal como un centro especial, alejado de las seducciones de un medio poco propicio al que esta clase de instituciones requiere.

ZILLER

(Continuará)

Las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO, están preparadas para satisfacer las necesidades de infinidad de personas cuyo trabajo es interior y que sufren de estreñimiento. Contienen los ingredientes precisos para corregir este mal.

Primogénita

El hogar de nuestro estimado amigo don Manuel Rodó, activo Administrador del Teatro Trébol, se encuentra de plácemes con la feliz llegada de una hermosa niña.

Presentamos a los padres nuestras felicitaciones y deseamos a la recién nacida muchas felicidades.

HARINA DE MAIZ
blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.

La Unión Industrial
Contiguo al Puente de la Fábrica

Teléfono: 773 • Apartado: 134

EL DIA NOTICIOSO

Muere el policía estropeado por el tranvía

Ayer dejó de existir en el hospital, el policial Isalas Espinosa Miranda, que fué estropeado por un carro del tranvía.

Desde ese día, Espinosa quedó muy grave y aunque los médicos que le asistieron, pusieron todo su empeño en salvarle de la muerte, dado lo grave de su estado, no fué posible.

Ayer mismo se le dió cristiana sepultura.

Una velada

Hoy se verificará en Santo Domingo, una hermosa velada, cuyo producto será a beneficio de la Sociedad de San Vicente de Paul de aquella ciudad.

La velada tendrá lugar en el Salón Teatro, y tomarán parte en ella, algunas niñas y jóvenes.

Principiará la función a las ocho de la noche.

Riña a machete

Dos mozos de campo se batieron ayer a machete, produciéndose heridas más o menos graves.

Tuvo origen esta riña en asuntos de familia, y fué teatro del hecho el pueblo de San Rafael.

Uno de los contendientes se encuentra en estado delicado.

El peligro de los perros

Los perros que se encuentran sueltos, constituyen un grave peligro para el público, pues a cada momento están hincando sus dientes en las piernas de los transeúntes.

Una víctima lo fué el Sr. Anselmo Sáenz, quien fué mordido por un can, lesionándole la pierna y destruyéndole el pantalón.

También la señora Teodora Ramírez fué mordida por otro perro.

Conviene, pues, que la policía prohíba el que los propietarios de perros tengan a éstos en libertad.

Todo un barrio contra un ladrón

Antier noche, tuvo la ocurrencia un ladrón, de introducirse en una casa de una familia Chaves por el barrio del Paso de la Vaca.

Fuó sorprendido y pronto cundió la alarma en todo el vecindario. Momentos después el caco era perseguido por todo el barrio, por cafetales y solares, pero no pudo ser capturado.

Si hubiese caído en poder de sus perseguidores, mal la habría pasado, pues reinaba gran excitación contra él.

SOCIALES Y PERSONALES

Entre nosotros estuvo don Rosendo Alfaro, procedente de Heredia.

—Restablecido se encuentra el niño de don Sergio Ca ballo.

Lo celebramos.

—Se encuentra entre nosotros hace varios días don Alfonso Iglesias.

—De Tres Ríos estuvo entre nosotros don Rogelio Malavazzi.

—De Liberia llegó don Evangelista Estrada, con motivo de una operación que su señora hubo de sufrir en estos días. Saludamos al amigo y celebramos el feliz resultado de la operación de su esposa.

—Sentido pésame presentamos a los deudos del que fué don Máximo Morales p., fallecido en esta ciudad el miércoles en la noche.

Fiesta Mariana

El próximo domingo tendrá lugar la fiesta conmemorativa del 25º Aniversario de la Restauración de la Congregación Mariana en el Seminario de esta Diócesis.

Para celebrar tan feliz acontecimiento se han puesto de acuerdo las Congregaciones Marianas de jóvenes del Seminario, de Caballeros y de la Juventud.

Habrá Comunión General a las 7 a.m. en la Santa Iglesia Catedral, en la Sta. Misa que oficiará el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano.

A las 2.30 p.m. se reunirán en Asamblea General las tres Congregaciones, acto que tendrá lugar en el Salón del Seminario.

Reina gran entusiasmo en todos los Congregantes, que se prometen participar en tan solemnes actos de los que gustosos haremos la crónica del caso.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Lic. Alejandro Castro Carrillo

Abogado y Notario

OFICINA: La del Lic. don Isidro Marín Calderón, frente al Palacio de Justicia

HOY...

Hoy, dos de noviembre, todos nuestros pensamientos los concentramos hacia a aquellos que tanto amamos y que constantemente recordamos con todo nuestro cariño; hacia a aquellos que se fueron, y que nos abandonaron porque Dios se los llevó a gozar de sus dichas celestes, y quizás para que cerca de Él rogaran por nosotros los pecadores!

Tras la resignación cristiana que poco a poco nos llega, nos conformamos, y con fé, esperamos nuestro día en que Dios nos ha de llamar para que de nuevo nos juntemos con nuestros amados deudos y todos gocemos de sus dichas prometidas.

Hoy es el día que la Santa Madre Iglesia dedica al recuerdo de los fieles difuntos, por eso todas las mañanas y todas las tardes durante este mes, oiremos los fúnebres tañidos de las campanas que se confundirán con las del Angelus, campanadas tristes que

nos dan a entender que debemos pensar en las eternidades que se nos esperan, y que debemos apartarnos, aun que sea por breves momentos, de las distracciones terrenas.

Por más indiferentes que seamos, el día de hoy, nos trae a nuestra memoria los días de tristezas pasadas: cada persona enlutada que transita las calles, cada corona y cada ramo de flores que vemos pasar, es un renuevo para nuestros sufrimientos.

Cuando veo una flor, inmediatamente veo sonreír a mi buena Madre. Y a Ella que tanto las amó...! a Ella se las llevamos a su tumba, donde siempre lucen frescas y rociadas con nuestras más profundas lágrimas e impregnadas siempre con el aliento que despiden nuestras oraciones.

Noviembre de 1917.

NOTA.—Por habernos llegado muy tarde el respectivo original, no apareció este artículo en el número de ayer.

De Atenas

Ecos de la fiesta patronal

Que nuestro glorioso Patrón San Rafael Arcángel se mostró valiente y generoso con su pueblo, no hay necesidad de decirlo.

La hermosa función dedicada a él el día 24 de octubre no dejó nada que desear.

Vísperas alegres y solemnes, ya lo creo, como sabemos alegrarnos los atenienses; la filarmonía como siempre, muy voluntaria y activa, tocó las mejores piezas de su repertorio.

El rosario solemne que se verificó a las 6 1/2, muy concurrido. En el coro cantaron Fr. Luis, la señora Zelmira de Capella y don José Oviedo, desempeñando muy bien su papel.

Predicó Fr. Rogelio González, sobre la caridad; como lo sabe hacer, Fr. Rogelio nos dejó contentos.

A las 8 p. m. hubo cine en lugar de fuego de pólvora; muy acertada nos pareció la disposición del señor Cura de dar al pueblo cinematógrafo, en lugar de fuego de pólvora, pues es más decente.

A las 10 p. m. terminó el cine, todo muy en orden.

La aurora del día 24 fué saludada con atronadoras bombetas, repiques y alegres piezas de la filarmonía, no quedando granuja que no salió de su cama a participar de esta alegría.

A las 7 a. m. misa de comunión; 400 personas, grandes y pequeños, hombres y mujeres, se acercaron a recibir a Jesús Sacramentado, nota ésta que nos llena de satisfacción.

A las 8 1/2 a. m. procesión solemne con revestidos. El Arcángel San Rafael salió en procesión rodeado de Angeles, Arcángeles y Querubines, dando un hermoso espectáculo; alegres marchas y en el mayor orden y cultura; no hubo ni una nota discordante en ella; misa solemne en la que tomaron parte los mismos artistas que la noche anterior; en este solemne día tuvimos el gusto de escuchar al elocuente Pbo. don Francisco Mendoza, Coadjutor de Santo Domingo de Heredia, y no podemos menos que quedar muy satisfechos de su lenguaje sencillo y claro

con que habló al auditorio, sobre la cración; que no olvide el Padre Mendoza el camino a este humilde pueblo de Atenas.

Después de la misa el señor Cura dió la bendición Papal, gracia concedida a nuestro digno cura por el Excelentísimo señor Internuncio Apostólico Juan Bautista Marengo; con indulgencia plenaria para todos los fieles comulgados y confesados ese día.

El Santísimo quedó expuesto todo el día hasta las 4 p. m., hora en que se dió la bendición. Desde ese día comenaron las 40 horas que terminaron el viernes, con la visita de altares.

El 24 por estar de duelo, con motivo de la catástrofe en el Cuartel Principal no hubo recreo ni retreta ni tampoco el baile que tenían preparado con tanta anticipación y que fué tras ferido para el domingo 28 pasado.

El tiempo nos fué favorable, pues hubo verano desde el lunes 22 hasta el 26 en la noche que volvió a llover; por eso dije al principio que San Rafael fué muy generoso con este pueblo, dándonos buen tiempo, para que lo honrásemos como lo merece, o a lo menos al alcance de nuestros recursos. Por eso estubo alegre; hubo bastantes que confesaran y comulgaran; y por eso la iglesia en ese día, estaba llena materialmente de fieles que devotos oían la santa misa, y escuchaban con interés al orador sagrado; y lo que dice muy bien de este pueblo, no hubo desorden ni pleito ninguno, que dando todos muy contentos con tan solemne fiesta.

Y como dice N. S. J. buscando el reino de Dios y su justicia, lo demás se nos da por añadidura. Seámos verdaderos devotos de San Rafael y él nos bendecirá.

CORRESPONSAL.

No confie en preparaciones externas solamente, purifique la sangre usando ZARZAPARRILLA DE CHANNNG y frecuentemente verá desaparecer enfermedades feás de la piel como Eczema, nacidos, tumores, manchas, etc.

Sociedad de Sufragios

Misa diaria de difuntos

Durante el mes de noviembre, a las 6 a. m., en la Capilla del Seminario. 50 días de indulgencia concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo, por la asistencia a cualquiera de las misas.

Novenario de misas

por las víctimas de la catástrofe del Cuartel Principal. Empezará el 2 de noviembre. A las 6 a. m., en la Capilla del Sagrario. 50 días de indulgencia por la asistencia a cada una de las misas, concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo.

Solemne funeral

en la intención de los socios fallecidos, y de los parientes difuntos de los socios, en la S. I. Catedral el LUNES 5 de noviembre de 1917, después de la Misa Conventual, a las 8.30 a. m.

50 días de indulgencia concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo por la asistencia.

Asamblea General

La de Reglamento se verificará el SEGUNDO DOMINGO, día 11 del mes de noviembre, a las 2 p. m., en la Capilla del Sagrario. Debe nombrarse la nueva Directiva.

Se encarece la asistencia de los socios y muy particularmente de los Celadores y Celadoras.

Hay concedidos por el Ilmo. y Revmo. Sr. Obispo 50 días de indulgencia por la asistencia a esta reunión.

NOTAS DE ALAJUELA

Los obreros y la catástrofe

Este importante grupo de personas, que forma la Sociedad Obrera de Alajuela, ha dado en la presente ocasión una prueba más de su bondad. En efecto, fué ésta la primera que acudió al llamamiento, e inició la lista de contribuyentes con la suma de diez colones. Igual suma, dió la Compañía de Socorros Mutuos de Alajuela. Acciones son éstas, que ponen muy en alto el nombre de todas las personas que forman esa Sociedad, y que muy bien merecen ser grabadas en marco de oro.

También, sabemos que la contribución que levanta por separado la Colonia Siria que habita en esta ciudad, pasa ya de cien colones.

Teatro Municipal

El domingo 4, se inaugurará la nueva y gran temporada artística en el Teatro Municipal. Con la exhibición de una monumental película interpretada por la bella y eminente artista Pina Menicheli, se comienza la repetición de aquellas grandes cintas que tan buena impresión dejaron en nuestra sociedad, que ahora se prepara para poder admirarlas de nuevo. Y repetimos, sabemos que el presente mes de noviembre será destinado a las tres mejores interpretaciones de la gran Menicheli, así:

Domingo 11, TIGRE REAL; domingo 18, MECHE D'OR.

Todas estas funciones, estarán ame-

nizadas por una escogida orquesta que contribuirá a hacrlas más agradables el rato a todos los asistentes.

Pésame

Se lo damos muy sentido, por este medio, a don Eugenio Vargas y señora, don León Vargas y señora, señoras Marfa, Rosita y Elena, por el fallecimiento de su querido hijo y hermano, don Oscar.

EDWIN.

SE VENDE MUY BARATA. Una Volanta muy elegante, de 4 ruedas con yantas de lule fuerte y en completo buen estado. Puede verse a todas horas en la Cochera del Doctor Marcos Zúñiga.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital
Especialidad en el servicio de
COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

LA POUPEE

Establecimiento de abarrotos y licores, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho — Garantía — en la pesa. —

Agencia en San José de los exquisitos puros elaborados en San Ramón por don Juan R. Mora R.

Nueva Funeraria Griega

Tiene servicios para todos los gustos y bolsillos. Precios que no admiten competencia. Me hago cargo del servicio completo de funerales y entierro; servicio a toda hora, día y noche. Visítenos y economizará su dinero. Local, pieza No. 8 mercado.

Fernando Padilla

Grecin, octubre de 1917.

En la Marina

Leche condensada a @ 0.60 la lata.
Queso y mantequilla de primera calidad, muy barata.



Antes

se trataban los resfriados, gripe, catarros, escalofríos, etc., sometiendo el enfermo al suplicio de tener que guardar cama envuelto en gruesas mantas, estando además condenado a tomar repugnantes medicamentos y sudoríficos para expulsar las substancias morbosas originadoras del mal.



En Los Adelantados Tiempos Actuales.

Con sólo tomar dos tabletas Bayer de Aspirina consigue V. el resultado apetecido, sin sufrir las incomodidades ni los riesgos del antiguo sistema de curar. Esto se debe a que la acción fisiológica de la Aspirina, reconocida ventajosamente por la profesión médica de ámbos hemisferios, le devuelve a V. la salud perdida y el bienestar en un tiempo breve, en forma más agradable y de un modo más seguro y radical.



HIGUERILLA

Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS

MORA & OLMO

Apartado 344 San José Teléfono 579

San José

Oficina al lado Oeste del Parque Central

Un buen consejo a las familias

No vaya Ud. al Mercado a hacer sus compras, evítese las molestias del "menudo" y otras, ordenándolas por teléfono (584) a

LA MARINA

de donde le serán enviadas inmediatamente a su casa de habitación, siendo ellas frescas, buenas y baratas.

Eduardo Castro Saborío.

Memorandum de San Antonio de Belén

Hemos leído detenidamente el folleto que el Licdo. don Alejandro Castro Carrillo produce en su descargo de la destitución que en él ejecutó la Corte Suprema de Justicia, del puesto de Juez del Crimen de la capital.

El señor ex Juez bien se descarga y en cambio la Suprema no ha dicho con verdadera justicia los motivos que hubo para tal procedimiento, fallo que ejecutó sin oír al reo como toda constitución lo quiere. De ese folleto se desprende y comprende que la Suprema Corte creyó hacer justicia por la huida de Bertheau, castigando a al quien y encontró bueno para víctima propiciatoria al anciano y honorable Juez Licdo. Castro Carrillo, y resultó una flagrante injusticia.

¡Qué cosas! En Chile, una ocasión el Ministro de Instrucción Pública destituyó a un simple maestro, tomó conocimiento de ello el Congreso y comprobada que no había motivo para tal destitución, fué retirado de su alto puesto el señor Ministro y reintegrado al suyo el humilde maestro. Era Presidente don Federico Errázuriz.

Imitemos esa culta nación, a don de hemos enviado tantos que hoy son aquí profesores?

El mes del Rosario hoy se termina en ésta con un triduo verdaderamente solemne y en el que realmente se está recogiendo hermosa cosecha de confesiones y comuniones. Así debieran de terminarse los meses consagrados ya al Sagrado Corazón, a la Santísima Virgen o a cualquier Santo de

renombre, pues es el modo de acaparar el buen fruto. Las señoritas Carvajal, Salas, Dobles y González asistidas de unos jovencitos González se han lucido en el arreglo del templo y sobretodo el altar mayor es un jardín según las flores tan bellas y abundantes; los rosarios muy solemnes con magnífico canto de señoritas y lo mejor unos sermones de *primo cartello* por nuestro Sr. Cura Dr. Borge, referentes al S. Sacramento, que hasta que no quisiera uno salirse de la iglesia, así es su ciencia y fondo tan edificante. *Dios Nuestro Señor* sea servido conservar y robustecer aún ese piquito de oro del Dr. Borge para tanto bien que con él nos hace y hará y quiera abrir a muchos los oídos para que se animen a escucharlo, pensando en que es Cristo quien por boca de sus ministros habla y que El dijo: *Bien aventurados más bien los que oyen mi palabra y la ejecutan.*

¡Dichoso pueblo que el Señor le depara oradores que hablan, instruyen y practican como lo hace el Dr. Borge y también dichoso él que Dios le da tanta voluntad, actividad y salud para procurar el bien!

Justísimamente este pueblo debiera decir con el Salmista: *Qui retribuam domino, pro omnibus, quae retribuit mihi!*

Se inician los trabajos de una nueva casa cural.

Las Rev. Hermanas de María Auxiliadora las vemos a menudo por acá con motivo de su escuela.

ANTONELLI.

INFORMACION DIARIA

Santorial

DIA 3, Sábado.—Los Innumerables mártires de Zaragoza; San Malaquías, Obispo, y San Valentin, presbítero.—La Misa y Oficio divino son de los Innumerables mártires de Zaragoza, con rito doble y color encarnado.—Siendo Daciano Prefecto de Zaragoza, expidió un edicto mandando que saliesen de la ciudad cuantos cristianos habitaban en ella. Obedecieron los fieles, y apenas habían pasado de la puerta de Cineja, cuando fueron bárbaramente acuchillados por los soldados que se hallaban preparados al efecto. Mas como el número de víctimas sacrificadas no pudo ser contado, se les dice innumerables. Ocurrió este martirio el 3 de noviembre de 303.

Movimiento diario

PASAPORTES

Edwin G. Rovira, 35 años, para New Orleans.
Francisco Pascual C., 43 años, para España.
Cristina de Valentine, 25 años, para Estados Unidos.
Aifredo Lang S., 18 años, para New York.
Héctor E. Zumbado, 21 años, para Nueva York.
Pedro Boladeras, 35 años, para Estados Unidos.

NACIMIENTOS

Antonio, de Celsa Roldán Obando.
Trinidad, de Florinda Gómez Rojas.
Ana, de Andrés Quirós Quirós y Rafaela Solano Sáenz.
Virginia, de Ramona Mora Ramírez.
Herlinda, de Juan Quesada M. e Isabel Araya Salas.

DEFUNCIONES

Rafaela Morales, 23 días, San José.
Isabel Espinosa Miranda, 35 años, San José.
Antonio Roldán, San José.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Francisca Wilt, San José. Flora Brenes, San José. Regina Vázquez, San José. Rosalina Johnson, San José. José Abarca, San José. Romulfo Molina, San José. Santiago Alvarado, San José. Antonio Araya, San José. Genoveva Cordero, San José. Recadero Cerdas, Cascajal. Manuel Cerdas, Cascajal. Jesús Carvajal, La Iberia. Antonio Mora, Desamparados. Arturo Guerrero, Siquirres. Rubén Arguedas, San Mateo. Horacio Lizano, Las Pavas. Miguel Padilla, 28 Millas. Antonio López, Escasú. Santiago Sánchez, Talamanca. Josefa Zamora, Heredia. Josefa Calderón, Miramar.

SALIDAS

María Loaiza, San José. Juan Rafael Zamora, San José. Lorenzo Rojas, San José. Eloy Morales, Orotina. Patrocino Mora, Zapote. Manuel Alvarado, Chomes. Ignacio Barahona, Sta. Ana. Archival Welhebuin, Siquirres. Felipe Vargas, El Roble. Modesto Zúñiga, Ojo de Agua.

AVISOS ECONOMICOS

25 palabras o menos, 25 cts. por inserción. Cada diez palabras o fracción de exceso 5 cts. más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

SI NECESITA comprar o tomar en alquiler CASA contra temblores busquela en la Fábrica de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el país con tabacos importados LONDRES, Panetelas, Conchas, Brevas After Supper, Especiales, Nacionales dos y tres por cinco, de su Fábrica «La Nacional». Pida todo a la oficina de Justino Alvarez García.

APARTADO 233 TELEFONO 214
May pronto Brevas de la mejor calidad. San José

PARA alquilar: casas desde 8 hasta 50 colonos.—Piezas para hombres solos desde 4 hasta 10 colonos. Todas son céntricas, tienen pisos y cielos de madera, servicio interior y baño, 3 locales a 18 colonos con servicio interior y solar, cómodos para cualquier negocio, taller o fábrica. Informes casa No. 259-289, detrás de Colegio de Señoritas.

ACABAMOS de recibir papel de periódico y para cigarrillos blanco y de color.

La California
Emilio Villa
Teléfono 249.

JULIO SAENZ GUTIERREZ Abogado y Notario ha trasladado su bufete 50 varas al Oeste del Hotel Francés, contiguo al consultorio del Dr. Calderón.

CLINICA QUIRURGICA DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S.: Dentistas. Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc. Precios reducidos.—Trabajos garantizados. Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste,—para abajo de la Iglesia del Carmen.

CORAZONES DE JESUS. Acabamos de recibir y ofrecemos de varios precios.—Ismael Herrera & Hno.

Suscríbase Ud. a
NUEVA ERA

G. AMSINCK & Co., Inc.,

hacen saber a su clientela, que, conforme a arreglos últimamente celebrados, han entrado a formar parte de la

AMERICAN INTERNATIONAL CORPORATION

poderosa asociación, que goza de la confianza del Gobierno de los Estados Unidos, el cual ha visto con agrado este traspaso.

No obstante lo dicho antes, G. Amsinck & Co., Inc., continuarán sus negocios bajo la misma firma anterior.

El infrascrito representante lo avisa así a los clientes de la casa, en virtud de instrucciones cablegráficas.

W. C. Wahle.

PROXIMO TRASLADO

La Librería Lehmann

(SAUTER & C^o)

ha construido para sus negocios un magnífico edificio en la Avenida Central, al Este, frente al Banco Anglo, y PRONTO SE TRASLADARÁ A ÉL, junto con sus talleres de Imprenta, Encuadernación, Fábricas de Sellos de Hule y Marcos para Cuadros. Tome nota nuestra estimable clientela y el público en general y no se olvide que es FRENTE al Banco Anglo.

Se vende una propiedad esquinera, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional. Informes en esta oficina.

EMPRESA POLINI

150 varas al sur del Mercado. - Ordenes día y noche
Teléfono 14

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

ORNAMENTOS para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias. MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.
Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Botica Nueva de San José.

Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. En la Botica Principal, de 1 a 3 p. m.

TELEFONO 224

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al Oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a su cliente.

Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices es de un efecto seguro, ligero e inofensivo para la salud del niño.

De venta al por mayor en San José en las Boticas Francesa, Oriental y principal; en Puntarenas Farmacia Universal.

TIP. DE SAN JOSE



UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas frotaciones de

Unguento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escoror,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc. El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Calle Central lado sur San José Costa Rica

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.—Guillermo Niehaus

La Valenciana

DE

Calixto Madrigal

Ha recibido grandes novedades, en encajes, bordados y todo lo concerniente para trajes de señora. Durante este mes todo en baratillo.

Compre aquí el calzado para sus niños.

TELEFONO 280

APARTADO 403

GRAN FABRICA DE CERVEZAS Y REFRESCOS RICHMOND

La más antigua del país

Pida nuestras excelentes cervezas, libres de sustancias peligrosas Busque nuestra inmejorable R R R y la exquisita NEGRITA.

Se atienden órdenes de los pueblos.